
 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

JUEVES 10 DE MAYO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 PROTEGE PRI A MOREIRA 

 

EU: ANTE DROGAS, URGE OTRA OPCIÓN 

 AMLO: CALDERÓN PUEDE EXPRESARSE 

 

FIDES, CONSORCIO DE MONTERREY, VA POR MEXICANA 

 PAN, EL PASADO QUE LE HA FALLADO A MÉXICO: PEÑA 

 NARCOVIOLENCIA VUELVE A JALISCO 

 

PIERDE CREDIBILIDAD GRECIA ANTE MERCADOS 

 EL PESO SUFRE POR DEUDA EUROPEA 

 REFUERZAN SEGURIDAD TAMAULIPAS Y MORELOS 

 RENUNCIA HERMANA DE JOSEFINA A PGR 

 SUPERMAMÁS 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 
 

SEP 

* La mesas de negociación siguen en marcha: Córdova 

Milenio: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova, aseguró que las mesas de 
negociación entre el SNTE y la SEP, para la realización del proceso de evaluación a docentes siguen 
en marcha. Entrevistado en la Residencia Oficial de Los Pinos, al término de la Entrega de Premios 
México de Ciencia y Tecnología 2011, Córdova informó que la evaluación a profesores se llevará a 
cabo en dos etapas: la primera se aplicará a docentes con carrera magisterial y la segunda para 
aquellos que serán calificados por primera vez. 

Córdova señaló que aún no se han concretado los acuerdos para que el próximo 24 de junio, fecha en 
que se tenía pactada la Evaluación Universal, se realice el examen al primer grupo de maestros y 
tampoco han terminado las negociaciones respecto al formato. Señaló que no se dará “marcha atrás” a 
la aplicación de la Evaluación Universal de Maestros, que se tiene contemplado inicie el próximo mes a 
todos los docentes y directivos de primaria. (Milenio 11, El Universal 13-A, Excélsior 2-A, La 
Jornada 65, La Crónica 4 y 10, Ovaciones Cintillo y 5, UnomásUno PP y 13, Metro 8, Diario 
Imagen 7) 

* Frentes Políticos 

Excélsior: Un aviso urgente a la maestra, quien, por cierto, anda muy calladita. La SEP está dispuesta 
a realizar en dos partes la Evaluación Universal a maestros de primaria, por más que se nieguen las 
huestes del sindicato de maestros que lidera Elba Esther Gordillo. El Secretario de Educación Pública, 
José Ángel Córdova Villalobos, estableció que no se dará marcha atrás y que la evaluación se iniciará 
este año para todos los docentes y directivos de primaria; en 2013 para todos los maestros de 
secundaria y en 2014 para educación especial y preescolar. Dizque no hay condiciones, juran en el 
SNTE. Que por eso lo quieren postergar. ¿Pues qué esconden los maestros, además de su bajo nivel 
educativo? (Pág. 43) 

*Premio México de Ciencia y Tecnología 2011 

Reforma: Por segundo día consecutivo, el Presidente Felipe Calderón presumió los logros de su 
Gobierno, ahora en materia de ciencia y tecnología. “Entre 2007 y 2012, el presupuesto federal, nada 
más en Ciencia y Tecnología, pasó de 44 mil (millones) a cerca de 60 mil millones de pesos y ello ha 
permitido aportar a más investigadores, financiar más proyectos y fomentar la excelencia educativa”, 
expresó Calderón durante la entrega del Premio México de Ciencia y Tecnología 2011.  
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Calderón dijo que se duplicó el número de investigadores en el Sistema Nacional de Investigadores. 
“En los últimos seis años, creció más del 50 por ciento el número de integrantes del Sistema Nacional 
de Investigadores, que pasaron de 12 mil a 18 mil 500 (sic)”. Acompañado por el titular del Conacyt, 
Enrique Villa Rivera, y del titular de la SEP, José Ángel Córdova, destacó que se entregan 8 millones 
de becas, 45 mil para estudios de doctorado. (Reforma 3 y 23-Cultura, La Crónica 10, Excélsior 10, 
La Jornada 13, La Razón 26, Imagen 18) 

* Olimpiada Nacional Puebla 2012 

Milenio: El Estadio Universitario fue el escenario de la apertura de la Olimpiada Nacional Puebla 2012, 
que reúne a más de 22 mil deportistas de diversas disciplinas. El Rector de la BUAP, Enrique Agüera 
Ibáñez, junto con el Presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, del gobernador del estado, 
Rafael Moreno Valle, encabezaron la ceremonia de inauguración en el Estadio Universitario de la 
BUAP. Se publica una fotografía en donde aparece el Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos. (Pág. 2-Suplemento Campus) 

* Desplegado del SNTE 

Reforma: Mediante un desplegado la dirigencia del SNTE invitará a todos los candidatos 
presidenciales a exponer sus propuestas ante los miembros de esa agrupación. El sindicato de 
maestros describe que las convocatorias serán en los días y horarios que elijan los candidatos. 
(Reforma 15, El Universal 6, Milenio 13)  

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: La cosecha. En un desplegado, 3 mil 667 firmantes y 165 mil 59 miembros de la 
comunidad virtual ¡De panzazo!, demandaron al gobierno no ceder ante la presión del SNTE para 
cancelar la evaluación universal… (Pág. 4) 

* Visita inesperada 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón visitará a Alonso Lujambio Irazábal el 12 y 13 de mayo en 
el hospital donde el ex secretario de Educación Pública y aspirante a senador del Partido Acción 
Nacional (PAN) se atiende de cáncer en Estados Unidos. El mandatario avisó al Senado de un viaje a 
Arkansas, sin motivo alguno en la argumentación. Sin embargo, fuentes de Los Pinos confirmaron que 
Calderón estará con Lujambio en Arkansas. (El Universal 10, La Crónica 10, La Jornada 13, 
Impacto PP y 10)  

* Jaque Mate.- Sergio Sarmiento 

Reforma: Nueva Alianza postuló a Quadri después de haber ofrecido la candidatura a otros porque 
necesitaba a un abanderado en la contienda por la Presidencia, pero no porque los votos que se 
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sufraguen por él vayan a ayudar en su verdadero propósito de conseguir una posición de fuerza en el 
Congreso. De hecho, no es ésta la primera vez que Nueva Alianza actúa de esta manera. En 2006 
postuló a Roberto Campa como candidato a la Presidencia, pero lo abandonó a media campaña para 
respaldar a Felipe Calderón, quien devolvió el favor dándole varias posiciones políticas en el gobierno 
a la maestra, entre ellas la de Fernando González como Subsecretario de Educación. Por eso el 
PANAL tuvo muchos más votos para el Congreso que para Presidente. (Pág. 10-Opinión)  

* Denuncia perredista 

Ovaciones: La denuncia perredista sobre el costo del debate destapó muchos tufos sobre la 
conducción y con recursos públicos. Uno de esos descubrimientos es la relación de Jesús Agustín 
Tapia Flores, productor y responsable de la contratación de la modelo Julia Orayen, con la familia 
Alcudia Goya. De acuerdo a los primeros reportes de la investigación, Jaime Alcudia Goya intervino 
para la contratación de Tapia Flores para las celebraciones del Centenario de la Revolución y 
Bicentenario de la Independencia. Jaime era coordinador de Comunicación Social de la Secretaría de 
Educación Pública con Alonso Lujambio y desde entonces comenzó la polémica. Casi 20 meses 
después, Tapia Flores reaparece en un evento organizado por el IFE, donde su hermano José Luis 
Alcudia Goya es Coordinador Nacional de Comunicación Social. (PP y 2) 

* Cambio de frecuencia.- Fernando Mejía Barquera 

Milenio: El IFE y los debates. La autoridad electoral contrató por adjudicación directa al productor 
Jesús Tapia Flores sin hacer transparente  el monto del contrato de las cláusulas. ¿Por qué no firmó, 
por ejemplo, un acuerdo con el Canal 11, el 22 o la Dirección General de Televisión Educativa de la 
SEP donde hay productores  capaces de hacer un buen diseño y de llevar a cabo la transmisión? 
(Pág. 39)  

* Estudio sobre deserción escolar en adolescentes 

El Gráfico: El número de jóvenes de entre 12 y 18 años de edad que asisten a la primaria o 
secundaria en México y que han requerido un apoyo para no abandonar la escuela debido a que se 
embarazaron y se convirtieron en madres de forma temprana se incrementó de poco más de mil a más 
de 12 mil 354 en los últimos siete años. Un estudio del CONEVAL advierte que “la tendencia de 
atención es creciente” y que tan sólo en ese lapso la SEP debió crear un programa de becas para 
impedir que 35 mil 579 jóvenes abandonaran la escuela. (Pág. 5) 

* Rozones 

La Razón: Top secret, top secret. Donde el secreto está que hace olas es en la negociación entre la 
SEP y el SNTE. Bueno, está tan trabada que nadie puede hablar, incluso la directora del INEE, 
Margarita Zorrilla, institución que participa en la Evaluación Universal y para la que los maestros 
demandan autonomía, sólo contesta por señas, pues cualquier comentario puede atorar cualquier 
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eventual avance. Top secret, top secret, responde cuando le preguntan cómo va la cosa. (Pág. 2) 
 

* Acabar con el analfabetismo.- Emilio Troncoso 

La Prensa: Un reto más del Sistema Educativo Nacional: “…todos coinciden en que es urgente 
replantear la política educativa para elevar la calidad de los servicios educativos en México. La misma 
Secretaría de Educación Pública ha reconocido que la transformación social, demográfica, económica, 
política y cultual que ocurrió en el país en los últimos años del Siglo XX y los primeros del XXI marcó el 
agotamiento de un modelo educativo que dejó de responder a las condiciones presentes y futuras de la 
sociedad mexicana, es decir, contamos con un sistema educativo caduco que requiere de una revisión 
y reestructuración que responda a las necesidades y dinámica de una sociedad del Siglo XXI. (Pág. 
16) 

*Mausoleo.- Lorenzo Rocha 

Milenio: Las esculturas monumentales de los últimos años son objetos fuera de escala, que se 
proyectan casi siempre para evocar valores y conceptos abstractos, pero el público asocia más 
fácilmente a sus coincidencias formales con utensilios comunes de uso doméstico, lo cual da lugar a 
divertidos motes sarcásticos con los que se suelen nombrar. La más reciente de éstas y sin duda la 
más polémica, es la “Estela de Luz”, que conmemora el Centenario de la Revolución y el Bicentenario 
de la Independencia de México (Pág. 36) 

* Tecnoconcierto 

La Crónica: La Estela de Luz, el polémico monumento del Bicentenario, tendrá hoy su primer evento 
cultural: un concierto interactivo, alternativo y visual que ofrecerán los grupos La Manta e Instituto 
Mexicano del Sonido y cuatro artistas visuales en homenaje a las mamás, anuncia Claudio Valdés 
Kuri. El coordinador del evento Tecnoconcierto: Tradición, vanguardia y tecnología que fusiona el jazz, 
el rock, la música tradicional y electrónica, señala que la música tendrá un diálogo con las imágenes 
que formarán cuatro artistas visuales en los paneles del monumento. El evento se realiza en el marco 
del Día de la Madre y comenzará a las 20:00 horas en la explanada del monumento con entrada libre y 
una duración de hora y media. (La Crónica PP y 20, Milenio 34) 

* Tome nota 

Milenio: En conmemoración del 10 mayo, el grupo de jazz La Mante y el colectivo de música 
electrónica Instituto Mexicano del Sonido ofrecerán un espectáculo con efectos lumínicos de alta 
tecnología. Explanada de la Estela de Luz, 20:00 horas. (Pág. 34) 
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SECTOR EDUCATIVO 

Continúan los conflictos en la Universidad Michoacana 

El Universal: Los conflictos en Michoacán repercutieron otra vez en la Universidad Michoacana, por lo 
que ayer Ciudad Universitaria fue cerrada por miembros de la Coordinadora de Universitarios en 
Lucha. Además el bloqueo de la carretera Morelia-Pátzcuaro -implementado el martes por la tarde 
grupos sociales y estudiantiles de apoyo a la manifestación de la CUL, que exigen la liberación de 10 
estudiantes recluidos en el penal David Franco Rodríguez- fue despejado, al parecer sin mediar 
acuerdo de por medio con el gobierno del estado. (El Universal 3-Estados, Reforma 16-A, La 
Jornada 34-Estados, El Gráfico 11) 

*CETEG llamó a los maestros a impedir la aplicación de la prueba Enlace 

El Universal: La Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero llamó a los 
maestros del estado a impedir la aplicación de la prueba ENLACE, y anunció que realizarán 
“programas alternos pedagógicos-culturales” en las mismas fechas en las que el Gobierno Federal 
tiene programada la aplicación del examen.  De acuerdo con Ricardo Jimón Campos, integrante de la 
Comisión de Prensa y Propaganda de la CETEG, se pretende dar a conocer a la sociedad y a los 
padres de familia qué es lo que están haciendo los maestros que se oponen a dicho esquema de 
evaluación y mostrar el nuevo protector de educación alternativa para la entidad. (Pág. 3-Estados)  

* Atlas Mundial Sobre Equidad de Género en la Enseñanza 

La Jornada: A pesar de los avances en la inclusión de las mujeres en la educación, las disparidades 
de género son frecuentes en el proceso de escolarización tanto en naciones ricas como pobres. Se 
estima que 44 por ciento de los niños del planeta viven en países donde no se ha alcanzado la 
igualdad de género en la asistencia escolar. De acuerdo con el Atlas Mundial Sobre Equidad de 
Género en la Enseñanza, elaborado por la Unesco, los principales obstáculos que enfrentan las niñas 
y mujeres para continuar con su formación son las labores domésticas -que incluyen el cuidado de 
hermanos menores e hijos-, el matrimonio precoz, el acoso sexual, así como la violencia dentro y fuera 
de los centros educativos. (Pág. 43) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Misiva signada por Karla Ahide López Salgado, documentalista, y Gonzalo Salazar, 
productor, dirigida a Roxana del Consuelo Saízar Guerrero, presidenta del Conaculta, en la que 
señalan: Por este medio le solicitamos nuevamente una audiencia para exponerle los actos de censura 
y corrupción en contra de nuestra obra documental El Confín Sagrado, ocurridos en Imcine y el Fonca. 
Esta serie de anomalías, cometidas por sus funcionarios y detallada en la documentación que se 
encuentra en su poder, misma que hemos presentado ante la CNDH, desmiente la política de 
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transparencia, libertad de expresión y de creación que debieran normar nuestras máximas instituciones 
culturales. (Pág. 46) 

*SNTE invita a candidatos presidenciales a exponer sus propuestas 

Reforma: La dirigencia del SNTE invitará a todos los candidatos presidenciales a exponer sus 
propuestas ante los miembros de esa agrupación. En un desplegado, el sindicato de maestros 
describe que las convocatorias serán en los días y horarios que elijan los candidatos. (Pág. 6)  

 
INFORMACIÓN GENERAL 

*Viaje improvisado 

El Universal: El presidente Felipe Calderón visitará a Alonso Lujambio Irazábal el 12 y 13 de mayo en 
el hospital donde el ex secretario de Educación Pública y aspirante a senador del PAN se atiende de 
cáncer en Estados Unidos. El mandatario avisó al Senado de un viaje a Arkansas, sin motivo alguno 
en la argumentación. Sin embargo, fuentes de Los Pinos confirmaron que Calderón estará con 
Lujambio en Arkansas. 

El domingo 6 de mayo, justo cuando estaba por darse el debate entre candidatos a la Presidencia de la 
República, un rumor circuló en los corrillos políticos en el sentido de que Lujambio había muerto. El ex 
secretario de Educación de inmediato desmintió la versión en un mensaje en su cuenta de Twitter, en 
donde afirmó que está “vivito y coleando”. (El Universal 10, La Crónica 10, La Jornada 13) 

*Plan Hídrico Sonora Sí 

El Universal: A pesar de las protestas de organizaciones al Plan Hídrico Sonora Sí, expuesto ayer en 
desplegados de diarios locales, el Presidente Felipe Calderón salió en defensa del mismo porque, dijo, 
“es cuestión de vida o muerte para el futuro de la capital del estado y para evitar condenar a sed 
permanentemente al millón de personas que aquí habita”.  Lo anterior lo afirmó teniendo al lado al 
Gobernador Guillermo Padrés, de extracción panista, donde además afirmó que sería “catastrófico” 
para el futuro de Hermosillo no hacer las obras que se requieren para garantizar el abasto de agua 
potable. (El Universal 3-Estados, Milenio 18) 

* Sesión de la Comisión Permanente 
 
Reforma: El PRI maniobró ayer en la Comisión Permanente para evitar que el nombre de Humberto 
Moreira fuera incluido en un punto de acuerdo dirigido a la PGR para que esta dependencia investigue 
probables ilícitos del ex gobernador de Coahuila. En la sesión de la Permanente, el senador Rubén 
Camarillo presentó la propuesta en nombre del PAN y pidió que se votara de “urgente y obvia 
resolución”. No obstante, los priístas replicaron en tribuna la acusación del PAN mientras el senador 
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del tricolor Rogelio Rueda afinaba una nueva redacción de 1 punto de acuerdo que excluía a Moreira. 
(Ocho Columnas) 
 
* Lucha antidrogas 
 
El Universal: El “zar” antidrogas de Estados Unidos, Gil Kerlikowske, planteó la necesidad de explorar 
una tercera vía en la lucha antidrogas, ya que no hay una panacea para resolver el problema. Ante el 
aumento de las voces que se manifiestan en favor de despenalizar el consumo de enervantes, por la 
poca efectividad de la lucha desde el frente policial y militar, consideró necesario un “terreno común” 
entre estas dos opciones por medio del diálogo. Cualquier cambio, dijo, “debe estar sustentado en la 
investigación, no en la ideología”. La Casa Blanca ha expresado su rechazo a la legalización. Ayer 
avanzó en la Cámara de Representantes el proyecto que busca asignar 282 millones de dólares a la 
Iniciativa Mérida. (Ocho Columnas) 
 
* Congreso de la Unión otorga permiso para recibir condecoración 
 
El Universal: La Comisión permanente del Congreso de la Unión otorgó el permiso correspondiente a 
Marisela Morales, Titular de la Procuraduría General de la Republica, para aceptar y usar la 
condecoración Medalla “Mayor Pedro Alejandro Rojas Betancourt”. El reconocimiento le fue otorgado a 
la funcionaria mexicana por el gobierno de la República de Colombia. (Pág. 12-A) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 CINTILLO 5 

 

 
 

    
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 CINTILLO 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 INFORMACIÒN GENERAL PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 INFORMACIÒN GENERAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIONAL PP-132 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIONAL PP-132 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIÓN 13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 ESTADOS 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 ESTADOS 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIÓN 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIONAL 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIONAL PP-20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIONAL PP-20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 POLÍTICA 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 45 

 

Debido al número de participantes, el examen a maestros será en 
dos fechas: Córdova Villalobos 

EMIR OLIVARES Y LAURA POY 

Fuentes del gremio confirman que aún no hay fecha para reanudar las mesas de negociación SEP-
SNTE 

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova Villalobos, confirmó que 
debido a que 800 mil maestros y directivos deberán participar en la evaluación universal y en el 
Programa de Carrera Magisterial, este ejercicio podrá dividirse en dos etapas, aunque dentro del 
presente ciclo escolar 2011-2012. 

Luego que La Jornada diera a conocer que como parte de las negociaciones entre la dependencia y el 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) se había presentado esta propuesta, el 
funcionario afirmó que del universo total de docentes a ser evaluados, 270 mil corresponden a 
maestros de educación primaria que no están inscritos en Carrera Magisterial. 

En entrevista en la residencia oficial de Los Pinos, luego de asistir como invitado a la ceremonia de 
entrega del Premio México de Ciencia y Tecnología 2011, dijo que debido a la cantidad de 
participantes se tendría la posibilidad de “hacerlo más funcional separándolo en dos grupos”. 

Y destacó que si la evaluación se realiza en dos fechas distintas “las preguntas tendrán que ser 
diferentes, pero el fondo, el objetivo, es exactamente lo mismo. Lo que se va a evaluar es lo mismo, es 
simplemente la manera como se presenten las preguntas, pero en realidad no cambia ni la profundidad 
ni la forma como va a ser presentado este examen, que en su mayoría son preguntas de opción 
múltiple”. 

Indicó que prácticamente la mayoría de los mentores de Carrera Magisterial están inscritos para la 
prueba. “Ellos conocen, han vivido esta evaluación y pues no representa realmente más que una 
nueva oportunidad de poder ascender en los niveles. Para los otros –quienes no participan en Carrera 
Magisterial y son docentes de primaria–, que es una tercera parte, alrededor de 270 mil, es una 
primera experiencia, de los cuales cerca de 90 mil han solicitado, a través de la información difundida 
por Internet, ajustes en los espacios donde se presentarían la evaluación”. 

Córdova Villalobos aseveró que continúan las negociaciones con el gremio magisterial que encabeza 
la dirigente Elba Esther Gordillo Morales, a fin de concretar acuerdos para la aplicación de esta prueba, 
aunque señaló que aún no se han definido las fechas. El examen, dijo, se deberá aplicar antes del 6 de 
julio, fecha en que concluye este ciclo escolar. 
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En tanto, integrantes del SNTE afirmaron que “no hay dudas” de que el examen del Programa de 
Carrera Magisterial, previsto para este 24 de junio, se realizará con la participación de los docentes y 
directivos de educación básica inscritos en la etapa 21 de este modelo de estímulos salariales, que 
incluye a docentes desde prescolar hasta secundaria, pues “sigue adelante en cada estado la 
organización logística para su aplicación”. 

Afirmaron que aún está por definirse el número y fecha en que se evaluará por primera vez a los 
profesores y directivos de primaria que no participan en este programa de estímulos, pese a que por la 
mañana el titular de la SEP aseguró que se trata de 270 mil maestros en todo el país. 

Dirigentes del gremio sostuvieron que “aún se están afinando muchos detalles técnico-pedagógicos, y 
aunque hay avances, no podemos decir que todo se resolvió”. Sin embargo, no descartaron que en 
cualquier momento se llegue un acuerdo, pues “se trabaja en todos los niveles para tejer ese acuerdo”. 

En tanto, fuentes del sector informaron que aún no existe una fecha para continuar las mesas de 
negociación SEP-SNTE, las cuales podrían reanudarse hasta la próxima semana. 
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A punto de cambiar, la idea que tenemos de vivir y morir, dice 

biólogo galardonado 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Calderón asegura que pese a dificultades financieras se ha fortalecido el avance en esos rubros 

Durante la ceremonia de entrega del Premio México de Ciencia y Tecnología 2012, el presidente 
Felipe Calderón resaltó “avances” alcanzados en el sector durante este sexenio. 

“En México somos conscientes de la importancia de generar conocimiento. Por eso, en esta 
administración, y pese a las limitaciones financieras, se han hecho grandes esfuerzos para fortalecer el 
avance científico y tecnológico del país y ampliar su perspectiva de desarrollo.” 

Señaló que entre 2007 y 2012 el presupuesto federal para ciencia y tecnología pasó de 44 mil millones 
de pesos a cerca de 60 mil millones. 

“Ello ha permitido aportar a más investigadores, financiar más proyectos y fomentar la excelencia 
educativa”, abundó. 

La comunidad académica ha resaltado en diversas ocasiones que la inversión para el sector no ha 
rebasado 0.4 por ciento en años recientes, lo que ha dejado rezagado al país en esta materia. 

El mandatario federal agregó que su gobierno hace “un esfuerzo importante para aumentar las becas 
en todos los niveles”. 

Actualmente se otorgan 600 mil apoyos a estudiantes de educación media superior y 400 mil en nivel 
superior. Dijo confiar en que este año se alcancen 45 mil becas para doctorado. 

En el acto, en el que se reconoció a Carlos López Otín, científico de la Universidad de Oviedo, España 
–quien fue galardonado con el Premio México de Ciencia y Tecnología 2011 por sus trabajos de 
biología molecular, que han tenido avances en el estudio del cáncer y el envejecimiento prematuro—, 
Calderón destacó “un dato interesante: en 2006 había mil 200 graduados a nivel doctoral. Para 2001 la 
cifra fue más del doble, 2 mil 600 doctores. Y este año probablemente rebasemos los 3 mil”. 

Instituciones como la Academia Mexicana de Ciencias han subrayado que el número de estudiantes de 
doctorado graduados cada año en el país es insuficiente para que México pueda competir en el mundo 
actual. 
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Además, en territorio nacional sólo hay capacidad para contratar y dar oportunidades de desarrollo a 
un tercio de esos graduados. 

Durante la ceremonia, efectuada en el salón Adolfo López Mateos de la residencia oficial de Los Pinos, 
Calderón aseveró que en estos seis años se han construido 105 nuevas universidades públicas y se 
han ampliado los campus de 52 instituciones, lo que ha propiciado que en México se gradúen más de 
120 mil ingenieros cada año, por encima de naciones como Alemania, Canadá, Reino Unido y Francia 
y casi el triple de Brasil, que tiene una población casi el doble de la nacional. 

También se refirió al aumento “en más de 50 por ciento” del Sistema Nacional de Investigadores, que 
creció de 12 mil a 18 mil 500 integrantes en el transcurso de su gestión. Refirió que hoy el país cuenta 
con más de mil 300 posgrados de calidad registrados en el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. 

Recordó que los apoyos para la innovación también se han orientado al sector empresarial, pues en 
2009 se creó el sistema de estímulos directos a la investigación científica, al desarrollo económico y a 
la innovación, que de entonces a la fecha ha apoyado más de mil 700 proyectos, con una inversión 
superior a 6 mil 300 millones de pesos. 

Al referirse al científico español, aseguró que su nombre está asociado a los avances más notables de 
la biología molecular. “Ha dado nuevas luces a desafíos del hombre para tratar el cáncer y corregir el 
envejecimiento prematuro”, apuntó. 

López Otín (quien obtuvo el premio entre 40 candidaturas) mencionó que la biología molecular 
transforma la idea que el ser humano tiene de su propia vida y probablemente en un futuro no muy 
lejano “cambie la idea que tenemos de vivir, e incluso de morir”. Enfatizó la relevancia de la ciencia y la 
tecnología, y afirmó que en ningún lugar se percibe la noción de futuro y de conocer como en un 
laboratorio de investigación. 

El director general del Conacyt, Enrique Villa, indicó que México ha desarrollado capacidades en la 
biología molecular y la genómica, áreas en las que hoy trabajan 2 mil científicos cuya edad promedio 
es de 45 años. Además cuenta con 120 proyectos de investigación, 75 de ellos en colaboración con la 
industria. 
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Sin equidad de género, escuelas de 44% de países: Unesco 

LAURA POY SOLANO 

A pesar de los avances en la inclusión de las mujeres en la educación, las disparidades de género son 
frecuentes en el proceso de escolarización tanto en naciones ricas como pobres. 

Se estima que 44 por ciento de los niños del planeta viven en países donde no se ha alcanzado la 
igualdad de género en la asistencia escolar. 

De acuerdo con el Atlas mundial sobre equidad de género en la enseñanza, elaborado por la 
Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), los principales 
obstáculos que enfrentan las niñas y mujeres para continuar con su formación son las labores 
domésticas –que incluyen el cuidado de hermanos menores e hijos–, el matrimonio precoz, el acoso 
sexual, así como la violencia dentro y fuera de los centros educativos. 

De 186 países evaluados, se estima que en 73 por ciento se ha alcanzado la paridad tanto en primaria 
como en secundaria. 

Niñas avanzan más que varones 

El documento –elaborado con la participación de especialistas del Instituto de Estadísticas de la 
Unesco– agrega que al menos 27 por ciento de los niños vive en naciones con más varones en la 
escuela, mientras en otros 17 hay más mujeres que hombres. 

En relación con la educación de nivel secundaria, 49 por ciento de los jóvenes habita en países donde 
hay más varones inscritos, en comparación con 22 por ciento para las mujeres. 

En bachillerato, 59 por ciento vive en estados donde prevalece una matrícula con mayor número de 
hombres, frente a 26 por ciento donde hay más mujeres inscritas. 

Sólo 15 por ciento de los jóvenes viven en naciones donde existe paridad de género en la matrícula de 
bachillerato. 

El atlas, difundido en marzo pasado, revela que en “todos los países se enfrentan disparidades de 
género”, y advierte que aun cuando existen avances en la inclusión en el acceso a la educación 
primaria, “hay constantes desafíos en temas relacionados, como el ingreso tardío, la repetición y la 
deserción”. 
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Destaca que si bien los países desarrollados han alcanzado la paridad de género en la formación 
primaria, las disparidades en contra de las niñas suelen desarrollarse en los niveles superiores. 

En cuanto a las naciones en desarrollo, revela que los niños tienen con frecuencia ventaja sobre las 
niñas en relación con su acceso a la enseñanza, “pero una vez que ingresan, a menudo superan a los 
varones, tanto en avance educativo como en rendimiento académico”. 
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Viajará el Ejecutivo a EU 
VÍCTOR BALLINAS Y ALMA MUÑOZ 

El presidente Felipe Calderón notificó ayer a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión que se 
ausentará del país los días 12 y 13 de este mes para visitar Little Rock, Arkansas, Estados Unidos. 

En un breve oficio, el Ejecutivo informó de su ausencia, pero no precisa el motivo del viaje. 
Sin embargo, en Los Pinos se informó que el mandatario viajará a esa ciudad estadunidense para 
visitar al ex secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, quien es atendido en un hospital de esa 
localidad debido al cáncer que lo aqueja. 
 
Lujambio se encuentra desde el pasado 12 de enero en esa ciudad, donde recibe tratamiento. 
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Destaca De la Fuente valores, principios e ideales del proyecto 

educativo de AMLO 
ROSA ELVIRA VARGAS 

Formará a niños y jóvenes en la tolerancia, la crítica, la autocrítica y en el coraje frente a la 
adversidad 

El proyecto educativo enarbolado por el candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador se 
sustenta en valores, en principios e ideales. Reivindica la ética de la función pública y busca enseñar a 
niños y jóvenes a pensar y a reflexionar: los educará para la verdad, para la tolerancia, para la crítica, 
para la autocrítica y “para el coraje frente a la adversidad”, estableció el ex rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) Juan Ramón de la Fuente. 

Destacó además como uno de los grandes méritos de esa propuesta su intención de terminar con el 
analfabetismo, pues resulta inadmisible –dijo– la existencia en el país de más de 5 millones de 
personas en tal condición. Además, reformará el modelo pedagógico, pues el que está actualmente en 
vigor no puede continuar porque “es memorista, es obsoleto, malenseña a memorizar y no enseña a 
pensar”. 

Considerado en el gabinete de López Obrador, de llegar a la Presidencia de la República, como 
secretario de Educación Pública, el doctor De la Fuente expuso en el foro de Educación, Ciencia y 
Tecnología, realizado en el teatro Metropólitan, su análisis al proyecto diseñado para esas áreas. 

Y habló ante el propio López Obrador; el jefe del gobierno capitalino, Marcelo Ebrard; el candidato al 
Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, así como decenas de estudiantes provenientes 
sobre todo de instituciones públicas de educación superior. 

Esta propuesta –planteó el ex rector– ha sido pensada y meditada desde hace muchos años en las 
universidades públicas, en la Academia de Ciencias y en diversos foros donde se ha analizado la 
problemática y las propuestas de solución. 

Precisamente en el tema de la educación superior, puntualizó De la Fuente, “se inyectarán recursos: 
es el compromiso del presidente del cambio verdadero”. La intención es llegar, de manera paulatina, 
pero como meta a seis años, a invertir 1.5 por ciento del producto interno bruto (PIB) en este nivel de 
enseñanza, como lo ha planteado la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES). 
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“Vamos a dar a nuestras universidades la posibilidad de que trabajen al máximo, de que crezcan al 
máximo. Vamos a pedirles que hagan un esfuerzo de revisión de planes y programas de estudio, que 
los actualicen”, agregó. 

Para el también ex secretario de Salud, “la responsabilidad de la educación en este país corresponde 
al Estado mexicano. No es un asunto de personas o de grupos, no es un asunto de organizaciones 
sindicales y si bien aquél será respetuoso de los derechos laborales, también sabrá poner muy en 
claro que la responsabilidad educativa ni se transfiere ni se negocia”. 

Y ello se realizará, resaltó, “desde la base democrática del gobierno del cambio verdadero, pues los 
padres de familia van a estar en cada escuela en el Consejo de Participación Ciudadana”, y también 
estarán ahí los egresados. En suma, “ahí vamos a estar todos ayudando, vigilando, supervisando que 
se cumpla con los planes y programas”, dijo. 

De la Fuente mostró su confianza en la valía de la propuesta de López Obrador en su objetivo de 
terminar con la deserción escolar, debida “la mayoría de las veces” a factores económicos. 

“Por supuesto que vamos a evaluar todo lo que hacemos. Lo vamos a hacer con rigor, con objetividad, 
y como tiene que ser la evaluación: desde una posición independiente. No se puede ser juez y parte. 
La evaluación tiene que servir, no como un fin en sí mismo, no para encubrir, no para premiar a los 
incondicionales; la evaluación es un mecanismo para superarnos de manera individual y colectiva. 

“La calidad será un elemento fundamental en el proyecto educativo del cambio verdadero. No vamos a 
ceder un ápice en materia de calidad, al contrario. La educación media superior y la superior también 
tendrán un trato muy especial”, concluyó. 
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Alumnos, académicos y trabajadores de la UNAM anuncian 

simulacro electoral para el 17 de mayo 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Debido a la relevancia de los comicios del primero de julio, estudiantes, académicos y trabajadores de 
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) anunciaron que el próximo 17 de mayo 
realizarán un simulacro electoral, con el propósito de conocer las preferencias de la comunidad para la 
elección de presidente de la República. 

Dijeron que entregaron una invitación con 7 mil firmas de respaldo para que el candidato presidencial 
de la coalición Movimiento Progresista, Andrés Manuel López Obrador, acuda a un encuentro público 
en la explanada de rectoría, en Ciudad Universitaria. Y que están abiertos para que cualquiera de los 
aspirantes presidenciales acuda a la UNAM. 

En conferencia de prensa afuera de la torre de rectoría, los estudiantes Giovani Aguirre y Jorge Núñez, 
de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán; Carmen Ramírez y María Pichardo, de las facultades 
de Derecho y Arquitectura, respectivamente; Maricarmen Larralde, consejera universitaria invitada de 
los trabajadores, y Adrián Pedrozo, integrante del Sindicato de Trabajadores de la UNAM, explicaron 
que el propósito de realizar el simulacro es que participen unos 30 mil universitarios de todas las 
escuelas y facultades; se imprimirán boletas para votar que sólo tendrán el nombre y la fotografía de 
los cuatro candidatos y los resultados se darán a conocer ese mismo día por la noche. 

Hicieron un llamado a las autoridades universitarias a respetar este ejercicio democrático, en virtud del 
derecho constitucional a la libre expresión. Consideramos importante promover la participación crítica, 
activa y consciente de las y los universitarios en los grandes temas nacionales. Respetamos todos los 
puntos de vista y daremos transparencia y certeza invitando a académicos de prestigio a que observen 
las fases del evento. Sostuvieron que en este objetivo los acompañan académicos como Carlos Limón 
y Eréndira Sandoval. 
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El “gran fracaso” del PAN hace prever el triunfo priísta, señalan 
académicos 

CAROLINA GÓMEZ MENA 
 

 
Diego Valadés, Jean Francois Prud’homme y Soledad Loaeza participaron en un seminario sobre 

elecciones, en el Colmex 

Analistas políticos y académicos indicaron que los comicios de julio próximo son “predecibles”, 
situación que no ocurría desde 1982, y que la constante en las campañas de los aspirantes 
presidenciales es que son “tediosas, aburridas y deslucidas”. 

En el seminario 2012, año de elecciones, año de reflexiones, realizado en El Colegio de México, los 
académicos coincidieron en que, aunque la ventaja de Enrique Peña Nieto, candidato presidencial de 
la coalición Compromiso por México, podría no ser tan alta como se expone en las encuestas, a menos 
de dos meses de la elección las tendencias difícilmente van a cambiar. 

Expusieron que la “lápida del PAN es el voto de castigo” contra Josefina Pérez Mota debido a la fallida 
política en seguridad de Felipe Calderón. 

En el caso del abanderado del PRD, Andrés Manuel López Obrador, señalaron que no lo favorece 
tener el mismo discurso de hace más de una década, así como la contradicción entre el “discurso 
conservador del amor” y el hecho de ser un “político de izquierda”. 
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Insistieron en que el mayor error ha sido “subestimar” la “capacidad” y el “instinto político eficiente” del 
candidato priísta, al cual después de su tropiezo en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara lo 
creyeron incapaz de enfrentar un debate o de expresarse sin teleprompter. 

En el seminario participaron los investigadores Alberto Aziz (Ciesas) y María Amparo Casar (CIDE); los 
profesores investigadores del Colmex Francisco Gil Villegas, Rogelio Hernández y Soledad Loaeza, 
así como Jesús Silva Herzog, del ITAM, y Diego Valadez, del Instituto de Investigaciones Juríricas de 
la UNAM. 

Loaeza sostuvo que lo que se percibe es que la campaña ha sido con “sordina”, porque “no hace ruido” 
y “no ha levantado emociones”, y añadió que pese a lo que digan los críticos, sí hay “ideas” de todos 
los candidatos, pero precisó que en el caso del PAN y el PRD hay problemas. 

“Se ha hablado de la importancia del PRI con relación a la fuerza que ha mostrado Enrique Peña Nieto. 
Es un apoyo indiscutible; el partido se ha unificado en torno al candidato ante las perspectivas de 
triunfo. 

“El PAN ofrece apoyo titubeante a la candidata. Esto tiene que ver con fracturas en la organización, 
que reflejan las tensiones entre el presidente Calderón y la candidata. 

“En el caso de Andrés Manuel López Obrador, encontramos un partido que es una coalición 
miscelánea, que es muy frágil y que encuentra su coherencia en la candidatura de un líder al que no le 
interesa tener un partido. Creo que los resultados electorales le demostrarán que era importante tener 
una organización más estructurada y firme.” 

Loaeza indicó que tras “la victoria que se prevé” del tricolor es de esperar que este partido haya 
“aprendido algo y haya olvidado algo, porque si no sería muy penoso encontrarnos en una situación en 
la que vivamos como una plena restauración de lo que fue la hegemonia del PRI. 

“El triunfo previsible del PRI es el gran fracaso del PAN, pero sobre todo el gran fracaso del PRD, de la 
izquierda mexicana, que no fue capaz de construir una alternativa a la derecha panista cuando tuvo la 
oportunidad de hacerlo”, insistió. 

Indicó que tras los gobiernos panistas existe una percepción de que “el regreso del PRI significa el 
regreso de la gobernabilidad; tenemos que contemplar si el solo regreso del PRI implica la reposición 
de una hegemonia con éxito. En el último sexenio priísta no era un gobierno con hegemonía con éxito, 
y eso llevó al descalabro”. 
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Claraboya recoge los atisbos de Saramago 

Los elementos que conforman Claraboya, el libro perdido de José Saramago (1922-2010), son su 
sensibilidad, personajes cercanos a él, como sus vecinos y sus tías, pero sobre todo, su capacidad de 
observación, señaló Pilar del Río, viuda del premio Nobel portugués. 

La también traductora de la obra del escritor lusitano presentó anoche, en esta ciudad, Claraboya, la 
novela que Saramago escribió a los 30 años de edad, “ya casado y con una hija, y enterado de las 
necesidades para vivir, y que un editor rechazó”. Sesenta años después, el manuscrito fue encontrado, 
publicado y traducido al español. 

Crítica al individualismo 

En la librería Rosario Castellanos del Fondo de Cultura Económica, Pilar del Río se refirió al texto 
como una crítica a las conductas individuales de la sociedad, bajo un régimen de dictadura, en la que 
Saramago se desenvolvió durante los primeros años de su vida. 

Para charlar con ella asistió el historiador y narrador Jorge F. Hernández, quien reflexionó en un dato 
curioso: “En Claraboya, uno de los personajes se llama ‘Abel’, y su última novela se titula Caín, con lo 
que se cierra el círculo”. 

Asimismo se transmitió un video en el que siete voces, entre ellas las de Pilar del Río y la escritora 
mexicana Ángeles Mastretta, se refirieron afables a la trascendencia de Claraboya y lo que significa en 
la obra de Saramago. 

“A veces las editoriales son ingratas”, dijo Jorge F. Hernández en su momento, y amplió su comentario 
al recordar que no han sido pocos los autores quienes, con verdaderas obras en las manos, son 
rechazados por editores debido a las causas más variadas. “Por fortuna, el caso de Saramago tuvo un 
final feliz”, completó. 

La sorpresa de la noche la dio Pilar del Río, también presidenta de la Fundación José Saramago, quien 
mostró a los asistentes un cuaderno que perteneció al autor y en el que, de su puño y letra, realizó las 
anotaciones que poco a poco fueron dando forma y vida a Claraboya. Una reliquia que es un 
verdadero tesoro. 
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En el aire, elección de rector en la UAZ 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 

Corresponsal 
 

 
Armando Silva Cháirez y Alfredo Salazar de Santiago, candidatos a la rectoría de la Universidad 

Autónoma de Zacatecas, durante las votaciones efectuadas ayer 

Zacatecas, Zac., 9 de mayo. Entre acusaciones de presuntas irregularidades en la instalación de 
casillas y falta de papeletas electorales, la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) celebró este 
miércoles votaciones para elegir rector. La Comisión Electoral de la UAZ no pudo declarar a ganador, 
pues la noche del miércoles apenas había computado 48 por ciento de las casillas y faltaban los 
resultados de las escuelas más importantes. Se esperaba que se declarara al ganador en los primeros 
minutos de este jueves. 

Desde temprano, los dos aspirantes a la rectoría, Alfredo Salazar de Santiago, candidato del ex rector 
Alfredo Femat Bañuelos, y Armando Silva Cháirez, delfín de Francisco Javier Domínguez Garay, rector 
en funciones, acudieron a emitir su sufragio en un proceso al que fueron convocados 32 mil 
universitarios. 
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Al menos en una decena de centros de docencia e investigación hubo retraso en la instalación de 
casillas, se cambiaron las papeletas de adscripción o no llegaron completas. Al mediodía había casillas 
donde la Comisión Electoral Universitaria no había verificado que operaran correctamente. 

Alfredo Salazar sufragó en la escuela de Odontología, y reprochó en entrevista colectiva al ex 
consejero nacional del Instituto Federal Electoral (IFE) Virgilio Rivera Delgadillo, presidente de la 
Comisión Electoral Universitaria, pues “resulta verdaderamente increíble que con toda su supuesta 
experiencia no haya conducido y dado certeza a un proceso electoral dentro de nuestra universidad”. 

Paralelamente, Armando Silva –quien antes de ser postulado candidato a rector ocupaba la secretaría 
general de la universidad al lado de su impulsor, Francisco Javier Domínguez Garay– votó en la 
Unidad Preparatoria número 2. 

Ahí, arropado por funcionarios de la actual rectoría y Rubén Ibarra Reyes, su coordinador de campaña, 
Silva confió en ganar la elección y vaticinó (apenas dos horas después de iniciada formalmente la 
votación) que ganaría por 60 por ciento. 

Alfredo Salazar afirmó que las irregularidades podrían causar la anulación del proceso, pues se 
documentó que en el área de Ciencias de Salud, concretamente en Medicina, “las boletas de 
profesores para el campus de Zacatecas las mandaron a la ciudad de Fresnillo; en Nutrición también 
hay irregularidades, en Ingeniería y en Derecho”. 

Al mediodía acudió a votar el rector Domínguez Garay, quien junto con Virgilio Rivera Delgadillo, 
presidente de la Comisión Electoral Universitaria, fue cuestionado por el equipo de Alfredo Salazar por 
su presunta injerencia en el proceso en apoyo a Silva. 

Domínguez Garay rechazó las acusaciones y dijo que la comisión respectiva o el Consejo General 
Universitario deberán resolver las controversias. 
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Vuelven a ocupar la Nicolaíta 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 

Corresponsal 

Morelia, Mich., 9 de mayo. Unos 400 moradores de casas de estudiantes de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), respaldados por alumnos de la Universidad 
Intercultural Indígena de Nahuatzen, volvieron a tomar este miércoles las instalaciones de la institución 
para exigir la liberación de 10 compañeros suyos, presos en el penal de Mil Cumbres, acusados de 
actos vandálicos al apoderarse de los edificios universitarios el 28 de abril. Ayer en la tarde, el mismo 
grupo bloqueó casi seis horas el acceso a Morelia, vía Pátzcuaro. 

Desde que fueron consignados, el fin de semana anterior, 13 estudiantes implicados en el incendio de 
tres vehículos oficiales y en destrozos en tres albergues universitarios (tres jóvenes fueron liberados 
por no hallarse elementos en su contra), las movilizaciones de los moradores de las casas de 
estudiantes han sido permanentes. El martes en la noche liberaron oficinas, preparatorias y facultades 
universitarias, pero a las cinco horas del miércoles volvieron a tomarlas. 

Los inconformes bloquearon la carretera Morelia-Pátzcuaro con camiones de carga y autobuses a las 
18:40 horas del martes. Un funcionario de Gobernación estatal les advirtió que podrían ser desalojados 
por militares y policías federales y liberaron la vía a las 23:45 horas. 

Desconocen causa de protesta 

El rector de la UMSNH, Salvador Jara Guerrero, dijo ignorar la causa de la nueva ocupación. Dijo que 
sólo le informaron que son moradores de casas de estudiantes y miembros de organizaciones 
solidarias. 

Jara Guerrero agregó que hay sectores sociales preocupados por los jóvenes que delinquieron, pero 
debe privilegiarse a los 55 mil estudiantes que se quedan sin clases. “No estamos por que 
desaparezcan las casas del estudiante, pero sí por reglamentarlas”, aclaró. 

Indicó que moradores de las casas de estudiantes le dijeron que están preocupados por el futuro de 
estos albergues y que los involucrados en los disturbios son una minoría. 

En la ciudad de México, la Comisión Permanente del Congreso de la Unión condenó las agresiones 
contra estudiantes de la UMSNH y exhortó al gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, a evitar la 
violencia y privilegiar el diálogo. Igualmente, pidió a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
investigar los abusos contra los jóvenes. 
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Inauguran la Olimpiada Nacional Puebla 2012, en el Estadio 
Universitario de la BUAP 

El Estadio Universitario de la BUAP fue el escenario de la apertura de la Olimpiada Nacional Puebla 
2012, que reúne a más de 22 mil deportistas de diversas disciplinas, como natación, atletismo, 
levantamiento de pesas, karate do, gimnasia artística, ciclismo, judo y tiro al blanco, entre otras. 

 

 

Además de los 32 estados del país y el Distrito Federal, participan el Instituto Mexicano del Seguro 
Social, la Universidad Nacional Autónoma de México, el Instituto Politécnico Nacional y el Instituto de 

Mexicanos en el Exterior. 

El Rector de la BUAP, Enrique Agüera Ibáñez, junto con el Presidente de la República, Felipe Calderón 
Hinojosa, el Gobernador del estado, Rafael Moreno Valle, y funcionarios públicos federales, estatales y 
locales, encabezaron la ceremonia de inauguración en el Estadio Universitario de la BUAP. 
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Al inaugurar la Olimpiada Nacional Puebla 2012, el Presidente de la República, Felipe Calderón 
Hinojosa, elogió la grandeza del Estadio Universitario de la BUAP, sede de este evento que reúne a 36 
delegaciones y a más de 22 mil deportistas, “como un estadio a la altura de una Universidad como la 
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla”. 

En su intervención, el Gobernador del estado Rafael Moreno Valle Rosas agradeció el apoyo del 
Presidente de la República en los festejos del 150 aniversario de la Batalla del 5 de Mayo, así como 
del Rector de la BUAP, Enrique Agüera Ibáñez, ya que la Institución participó “con su talento y 
creatividad” en la realización de este evento. 

Al desearles éxito y “que la victoria corone sus esfuerzos en esta Olimpiada”, el Presidente de la 
República reconoció que de esta plataforma “han salido nuestros más grandes atletas, atletas que 
están poniendo muy en alto el nombre de México”. 

Orgullo deportivo 

Al dirigirse a los jóvenes que integran cada una de las 36 delegaciones de deportistas, reunidos en el 
centro del Estadio Universitario, el Mandatario les dijo: “Ya son campeones, porque han dejado 
muchas cosas por el deporte, por la disciplina, y el deporte los hace mejores personas, mejores 
ciudadanos, mejores hermanos, y eso hace mejor a México”. 

Tras señalar que en un año de su gobierno se ha invertido en el deporte más que en sexenios 
anteriores, el primer mandatario del país los convocó a portar con orgullo y dignidad la disciplina 
deportiva en la que compiten, y a competir para ganar. 

“Busquen siempre la victoria, porque la mitad del triunfo está en buscarlo; busquen siempre la victoria 
por México y lleven siempre muy en alto el nombre de México”, dijo. 

Por su parte, el Gobernador del estado, Rafael Moreno Valle Rosas, agradeció el apoyo del presidente 
Felipe Calderón en la conmemoración del 150 aniversario de la Batalla del 5 de Mayo, así como del 
Rector Enrique Agüera Ibáñez, ya que la BUAP participó “con su talento y creatividad” en la ceremonia 
de inauguración de la Olimpiada Nacional 2012, cuya sede fue la ciudad de Puebla, y su escenario el 
Estadio Universitario de la BUAP. 

Desfile multicolor 

La ceremonia comenzó con el desfile de las 36 delegaciones participantes, encabezado por un 
contingente de chinas poblanas. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12  2 

De acuerdo con el director de la Comisión Nacional del Deporte (CONADE), Bernardo de la Garza, la 
Olimpiada Nacional reúne a 4 millones de atletas en sus diversas fases –regional, estatal y nacional- y 
a más de 22 mil en esta etapa final. 

Asimismo, estimó que el 85 por ciento de los atletas que estarán representando a México 
próximamente en Londres, provienen de esta plataforma deportiva. 

La ceremonia de inauguración concluyó con la Antorcha Olímpica, traída desde Cantona, que fue 
llevada en alto a lo largo de la pista de tartán por reconocidos deportistas como Mónica Torres, primera 
mujer en participar en juegos olímpicos en la disciplina de Tae Kwon Do, ganadora de dos medallas 
olímpicas, Premio Nacional del Deporte en 1989 y de El Heraldo de México en 1990. 
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Universidades constituyen una esperanza: Valadés y García 
Ramírez 

 

Los destacados juristas mexicanos Sergio García Ramírez y Diego Valadés Ríos recibieron este 
viernes el Doctorado Honoris Causa de la Universidad Veracruzana (UV), en sesión solemne del 
Consejo Universitario General (CUG), como un reconocimiento a su vasta labor académica y en el 
servicio público, enalteciendo la defensa de los derechos humanos y la justicia. 

 

Luego de recibir la condecoración, Valadés Ríos enfatizó ante el CUG: “Soy un universitario que como 
ustedes tengo una responsabilidad social. Nosotros no somos actores políticos, pero tampoco somos 
testigos pasivos de lo que se hace con la nación a la que servimos desde el aula, el laboratorio o el 
cubículo. Las universidades son entidades abiertas a la imaginación y son fuente de una esperanza 
representada por la juventud, por el saber y la cultura. 
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”Con esta esperanza podremos contestar: ¿Qué hacer con el Estado y la Constitución? Creo que la 
respuesta es sencilla: Hacer por los mexicanos de mañana, lo que los mexicanos de ayer hicieron por 
nosotros, vencer resistencias y superar obstáculos.” 

Recalcó que a los universitarios “no nos toca hacer los cambios, pero sí nos corresponde orientarlos. 
En la división social del trabajo los universitarios tenemos que cumplir el papel de reformadores, así 
fue antes, así es ahora, así será en el futuro”. 

Asimismo, el homenajeado aprovechó para elogiar a esta casa de estudios, al pronunciar: “Esta 
universidad es uno de los más sólidos pilares del conocimiento y de las artes en México. Su intenso 
quehacer está acompañado por la ejemplar tradición cultural de Veracruz y tiene como objetivo la 
búsqueda del mejor futuro para el país. Soy un universitario que se siente orgulloso de incorporarse a 
esta casa a la que tanto admiro”. 

Por su parte, García Ramírez dijo que con esa imaginación, vigor y patriotismo que aportó Veracruz 
para la formación de las instituciones durante el Liberalismo y la Revolución, deben ser las mismas a 
considerar para construir las instituciones mexicanas del porvenir. 

Hizo un llamado a meditar sobre la idea –transformada en doctrina y política- de reasumir como 
empresas (entes del mundo mercantil) las instituciones del Estado (entes del mundo político), 
transformando la función pública en gerencia de bienes y servicios y retirando al poder de los deberes 
que le conciernen con el pretexto de que hay operarios disponibles para gobernar con mano invisible. 

Y en tono crítico, señaló “este abandono, que cobra sus primeras bajas en el mundo de las 
instituciones públicas, trae consigo la decadencia de derechos y garantís de un amplio sector de la 
población. Se puede agraviar a los más débiles, abandonados por la defección del Estado social. Así 
sucede en el paso que lleva del Estado responsable al Estado incompetente”. 

Por eso reconoció que “La Universidad Veracruzana, gallarda y generosa que me ha conferido el 
inmerecido privilegio que he recibido, por eso es generosa, tiene un deber de avanzar en esa obra, 
estoy seguro que lo seguirá cumpliendo con grandeza”, subrayó. 

En esta sesión de CUG, estuvieron presentes los ex rectores Víctor Arredondo, Rafael Velasco 
Fernández, Salvador Valencia y Emilio Gidi Villarreal, hoy también titular de la Defensoría de los 
Derechos de los Universitarios, y quien fue el encargado de hacer la semblanza de Sergio García 
Ramírez. 

El ex rector de la UV comentó que era un honor hablar sobre Sergio García Ramírez porque éste es 
una extraordinaria persona a quien él considera “muy especial, es de suyo una persona destacadísima.  
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Revisando la normatividad aplicable a los doctores Honoris Causa me encuentro que rebasan por 
mucho, con creces, los requisitos de la normatividad”, asentó. 

Por su parte, el periodista y ex rector de la Autónoma de Sinaloa, Jorge Medina Viedas, presentó la 
semblanza de Valadés Ríos, a quien calificó como un distinguido jurista y extraordinario 
constitucionalista mexicano. 

“Diego Valadés y su obra representan el humanismo en su versión más alta, condición que pone por 
encima de todo la de entender al hombre y la implantación de la justicia y del respeto general.” 

Medina Viedas refirió además que “la decisión de la Universidad Veracruzana fue apegada al estricto 
sentido del deber de rendir culto a la inteligencia, al saber, a la estética y a la ética”. 

En esta ceremonia también estuvieron presentes la magistrada Irma Dinorah Guevara, el presidente 
del comité organizador de los Juegos Panamericanos 2014, Dionisio Pérez Jácome, y el presidente de 
la mesa directiva del Congreso local, diputado Eduardo Andrade 

Acompañaron a las autoridades universitarias en el presídium, Víctor Aguilar Pizarro, secretario de 
Administración y Finanzas, y Leticia Rodríguez Audirac, secretaria de Rectoría. 
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Especialistas de la UAEM desarrollan Banco Terminológico 

Técnico-Científico 
 

Académicos de la Facultad de Lenguas de la Universidad Autónoma del Estado de México 
desarrollaron el Banco Terminológico Técnico-Científico, primero en su tipo en el país y que permitirá 
la consulta de términos de diversas ramas del conocimiento entre lenguas, con su significado, contexto 
de uso y mapa de conceptos, cuya versión PDF estará disponible en breve en internet. 

 

María Luisa Becerril López, Sonia Lira Iniesta y Jorge Trujillo Cabrera, refirieron que para llevar a cabo 
este trabajo, conjuntaron esfuerzos y conocimientos en las áreas de lingüística, traducción y 
tecnologías educativas. 

Explicaron que se trata de una compilación de 250 términos en inglés, español y francés, sobre un 
corpus de conocimiento: Cambio climático; el Banco contiene no sólo una definición, sino que incluye 
el contexto de uso, fuentes fidedignas (utilizadas) y tratamiento metodológico, a través de un mapa de 
conceptos. 
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Los expertos explicaron que la Terminología es un nueva área que cada vez más cobra impulso; por 
ello, forma parte de la carga curricular de los estudiantes de Lenguas que se forman como traductores 
en esta institución. 

Después de apuntar la importancia del conocimiento de una palabra que se utiliza de manera diferente 
en la jerga técnica-científica, señalaron que aunque el proyecto se encuentra en una fase germinal, la 
intención es abarcar muchos corpus y por consiguiente, varios bancos de datos, para en un futuro, 
ofrecer un servicio en este ámbito. 

Frente a una computadora, los académicos de la UAEM explicaron que los términos del Banco fueron 
agrupados en sentido jerárquico y no en orden. 
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Recibe UJAT premio internacional a la excelencia académica 

La Organización de las Américas para la Excelencia Educativa (ODAEE) con sede en Brasil, entregó a 
la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) el Premio Sapientiae de Excelencia Educativa, 
como un reconocimiento a los altos indicadores de calidad y el compromiso social que distinguen a 
esta casa de estudios. 

 

 

El rector de la UJAT, José Manuel Piña Gutiérrez, recibió el galardón de manos del presidente 
honorífico de esta organización, Ubaldo Enrique Meza Ricardo, durante una ceremonia efectuada en 
Río de Janeiro, Brasil, a la que asistieron representantes de cien instituciones internacionales que 
también fueron reconocidas. 

Acompañado por la secretaria de Servicios Académicos, Dora María Frías Márquez, Piña Gutiérrez 
agradeció el reconocimiento otorgado a la máxima casa de estudios de Tabasco y sostuvo que se han 
alcanzado estos objetivos mediante una planeación participativa, la cual forma parte fundamental del 
Plan de Desarrollo Institucional 2012-2016 que será presentado en breve. 

Cabe destacar que con este premio, la UJAT se hace acreedora a los beneficios y compromisos de la 
ODAEE, organización sin fines de lucro especializada en el área educativa, la cual entrega anualmente 
ese reconocimiento con el objetivo de "promover un mundo justo, solidario, culto y pacífico, donde la  
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educación de calidad esté al alcance de todos y sea direccionada hacia el desarrollo sostenible de las 
naciones y pueblos". 

En ese sentido, Piña Gutiérrez, precisó que la UJAT tiene el 100 por ciento de sus programas de 
licenciatura en el Nivel 1 de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación 
Superior (CIEES), lo que le ha valido ser acreedora -en seis ocasiones consecutivas- al Premio a la 
Calidad por parte de la Secretaría de Educación Pública (SEP) en México. 
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Fragmenta el mercado laboral a las Universidades 

La tarea de las universidades públicas es inacabada. Mientras los miles de jóvenes que egresan de las 
aulas anualmente no logren insertarse de lleno, y con salarios adecuados, en el mercado laboral, la 
educación superior del país no podrá consolidarse. 

 

Si bien se trata de una labor y de un desafío que deben encarar de manera conjunta las instituciones 
de educación superior y el sector privado, es un hecho que aquí se encuentra uno de los principales 
problemas de esta área educativa. 

Y las universidades lo saben. Y asumen su responsabilidad. 40 por ciento de los profesionistas sin 
empleo es una cifra que preocupa. Un indicador que resulta, entre otros factores, de la oferta de 
carreras con escaso mercado de trabajo, la concentración de la matrícula y en el estrecho 
acercamiento con el sector productivo. 

Pero también advierten que la tendencia no sufrirá modificaciones si la vinculación entre las 
universidades y las empresas no es una de las prioridades del sector privado. Persiste ahí un hueco 
que no ha podido resolverse del todo. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12  8-9 

Por ello los rectores ponen énfasis en esos desequilibrios entre el número de egresados y las plazas 
de trabajo bien remuneradas, pero sobre todo que cubran las expectativas personales y profesionales 
de los jóvenes. 

En eso radica la importancia de analizar a fondo cómo incrementar la cobertura. No se trata solamente, 
dicen, de expandir la oferta, sino de impactar en aquellos nichos que requieren de profesionistas y de 
encauzar la demanda académica de una mejor manera. 

Se trata de una serie de factores que no pueden ser discutidos de manera aislada: cobertura, 
pertinencia, vinculación y acceso a un mercado laboral que cada vez se cierra más para los 
profesionistas. 

Las universidades se dan a la tarea y hablan de plantear y proponer soluciones en este terreno. Más 
allá de elevar los indicadores de cobertura, hace falta saber cómo garantizar oportunidades a esos 
alumnos. Que la formación en la que invierten las instituciones rinda frutos en el desarrollo del país. 

Sin lugar a pretextos 

Los números quebrantan cualquier meta halagüeña. En la última década, 448 mil egresados 
universitarios se mantuvieron inactivos, mientras que la tasa de desempleo en este grupo se 
incrementó de 2.3 por ciento a 5. 1 por ciento. Y a ello, hay que contabilizar un aproximado de 260 mil 
jóvenes que salen de las universidades anualmente en busca de un trabajo. 

El rector de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAGro), Ascencio Villegas Arrizón, comenta que 
uno de los factores que abona al desempleo entre los profesionistas es la elección de licenciaturas 
tradicionales derivadas de las áreas sociales, por encima de otras opciones tecnológicas que pueden 
mermar el problema. 

Explica que para reducir  el desempleo en profesionistas  y lograr que las empresas, contraten 
egresados  con un buen salario, los jóvenes deben involucrarse en  las nuevas tecnologías, en 
carreras que impulsen este tipo de nuevos conocimientos. 

Es momento, advierte, de olvidarse “de las carreras tradicionales, como Derecho, Administración, 
Economía, Sociología, entre otras, que generación tras generación se siguen estudiando”. 

A decir del rector de la UAGro, otras opciones, como Ciencias de la Tierra, Salud Animal, carreras 
técnicas, y en especial  las que tienen que ver con las nuevas tecnologías, son carreras pocos 
explotadas por los alumnos y ahí es donde está mucha de la demanda de las empresas. 
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Una labor en la que la universidad debe asumir el reto. Si los “jóvenes no ven garantía de trabajo, no 
les resulta interesante estudiar, por ello tanto autoridades como institución deben atacar estos factores, 
primero garantizándoles el ingreso al nivel superior, y apoyándoles para su conclusión, y después 
ayudarles para obtener trabajo, mediante programas, incentivos, incubación de empresa”. 

Por su parte, el rector de la Universidad Autónoma de Aguascalientes (UAA), Mario Andrade 
Cervantes, comenta que Mario aunado a ello, no hay que perder de vista que persiste la deserción nen 
la educación superior, incluso cuando no se tienen complicaciones de índole económica. 

Falta de oportunidades de empleo y abandono de los estudios profesionales son, de esta manera, 
puntos de la agenda que no deben de faltar en estos momentos en que se discute el proyecto 
educativo de los próximos años. 

“Por ejemplo, a nivel nacional la deserción escolar anda en un 50 por ciento; si los alumnos cumplen 
con el conocimiento, cualidades y aptitudes para determinada profesión y pasa el examen, lo siguiente 
es cuidarlos en la permanencia de su carrera”, apunta. 

Y es que, como lo plantea el rector de la UAA, a la universidad pública le cuesta, por sr parte del 
erario, cada alumno que abandona sus estudios. Falla entonces la labor de la universidad. 

De la mano, el reto, añade, de las instituciones de educación superior es transitar hacia una currícula 
más moderna que permita a sus egresados encontrar con mayor facilidad espacios para su desarrollo 
en el mercado laboral. 

Desequilibrios insalvables 

Lo cierto es que el panorama tiene que ser considerado de manera serie. Además de los miles de 
egresados que se encuentran en el desempleo, quienes logran insertarse en el mercado laboral no lo 
hace en las mejores condiciones. 

Los empleos con actividades altamente profesionalizadas cayeron de 69 a 61 puntos porcentuales. En 
contraste, las ocupaciones de mediana y nula alidad aumentaron de 19 a 24, y de 12 a 16 por ciento, 
respectivamente. 

Y no sólo eso. 80 por ciento de quienes concluyeron su licenciatura y tienen empleo sólo proceden de 
cinco áreas de conocimiento: ciencias económico administrativas, 25 por ciento; ingenierías, 17.7; 
educación y pedagogía; 14; ciencias sociales y políticas, 13; y ciencias de la salud, nutrición y 
biomédicas, 8.2 por ciento. 
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A nivel de licenciaturas, más de la mitad de los profesionistas ocupados son egresados de seis 
carreras: administración, 10 por ciento; contaduría, 10.8; derecho, 8.8; docentes de educación básica, 
7.8; ingeniería mecánica e industrial, 5.9; e ingeniería en computación e informática, 5.4 por ciento. 

Por eso el rector de la Universidad de Sonora, Heriberto Grijalva Monteverde, advierte que la 
formación académica no debe olvidar que más allá de los linderos universitarios, existe una dinámica 
de oferta y demanda que termina por afectar a miles de egresados. 

Se trata, comenta, de responder también a las demandas de un mercado laboral y las exigencias de la 
sociedad, sin hacer a un lado la razón social de las instituciones de educación superior. 

"Además de formarlos como buenos profesionistas, debemos formar en ellos una conciencia social, 
acorde con las esperanzas que tiene la sociedad; un compromiso con el desarrollo económico del 
país", puntualiza. 

Y frente a la estrechez del mercado laboral, no sólo para los profesionistas, las universidades públicas 
deben de formar a los estudiantes con las herramientas suficientes para generar también ellos fuentes 
de empleo. 

En ese sentido, Manuel Fermín Villar Rubio, rector de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí 
(UASLP), expresa que las instituciones de educación superior deben encontrar las alternativas 
suficientes para brindar mayores oportunidades de ser absorbidos por el sector productivo. 

Asimismo, se deben establecer más relaciones con diferentes instituciones y empresas que pudieran 
contratar a los egresados, además de que se aprovechen al máximo las prácticas profesionales y el 
servicio social los capitalicen como una opción de empleo para ellos. 

Incluso, propone, es conveniente realizar un monitoreo constante de los egresados para conocer “en 
qué áreas se están desarrollando y que ellos pudieran ser también empleadores de los futuros 
egresados”. 

De eso se trata, considera el rector de la UASLP. El ofrecer mayores oportunidades a los jóvenes es 
donde debe centrarse la discusión porque son los miles de egresados quienes demandan una mayor 
certeza educativa y laboral. 

Otra opinión que encaja en esta problemática es la del rector de la Universidad Autónoma de Coahuila 
(UAdeC), Mario Alberto Ochoa Rivera, quien enfatiza que la concentración de la matrícula no va en 
concordancia con el mercado laboral, situación que no es responsabilidad exclusiva de las 
instituciones de educación superior. 
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Por ejemplo, “la absorción de abogados al sistema público es muy limitada porque el sistema no está 
creciendo constantemente; afortunadamente estos egresados se van por el ejercicio libre de su 
profesión, es decir instalan sus propios despachos, los muchachos desde que ingresan a la institución 
lo saben”, señala. 

Y aquí es donde, comenta el rector de la UA de C, donde debe posicionarse el interés del sector 
empresarial. Si las universidades forman recursos humanos capacitados en diferentes áreas del 
conocimiento, la vinculación debe surtir un mayor efecto. 

“Es el momento de que las empresas vean en los nuevos profesionistas un área de oportunidad ante 
los problemas de carácter social que complican la productividad y que los recién egresados podrían 
facilitar; a nosotros nos toca prepararlos y darles la guía sobre la actividad en la que pretenden 
desempeñarse, a las empresas y las compañías, tanto nacionales como extranjeras, les toca voltear a 
ver el talento pero sobretodo la innovación, que es lo que la comunidad necesita”, dice. 

Propuestas compartidas 

Y mientras los planteamientos se centran en el incremento de la cobertura en la educación superior y 
en mejorar el financiamiento de las universidades públicas, queda este asunto pendiente que tiene que 
analizarse. 

Si el ingreso promedio de un recién egresado oscila entre los tres mil y cinco mil pesos, hay algo que 
no está operando de manera adecuada. Y aunque las instituciones no son responsables directas, sí 
son parte de este meollo. 

Al respecto, Gilberto Herrera Ruiz, rector de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), deja en 
claro que la gran cantidad de jóvenes que no tienen opciones educativas ni de empleo son la punta del 
iceberg de un desarrollo económico estancado. 

En ese contexto, comenta, las universidades tienen la obligación de “dotar a estos jóvenes de opciones 
y de esperanzas, de capacidades y de habilidades que les permitan convertirse en coadyuvantes del 
cambio”. 

Y no es cosa sencilla. En promedio, si se habla de un aproximado de 260 mil egresados por año, se 
necesitan por lo menos este mismo número de empleos. ¿Cuál es el papel de la Universidad en este 
contexto? 

“Ciertamente no somos responsables de la creación de nuevos empleos, pero sí de garantizar que 
nuestros egresados estén entre los mejores, que sean capaces de competir por las mejores 
posiciones, pero sobre todo que se distingan por ser capaces de pensar en soluciones creativas e  
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innovadoras y sean impulsores de soluciones inteligentes para dar respuestas pertinentes, viables y 
sustentables a los viejos y nuevos problemas de nuestro país”, puntualiza el rector de la UAQ. 

Por eso, sostiene, el aumento de la matrícula como solución es una medida de corto aliento y estrecha 
visión, “por ser una medida política coyuntural, que no representa una solución de largo aliento, pues 
es una medida que solo abarrota las aulas de los programas tradicionales”. 
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Campañas políticas/7: Peña Nieto y la plataforma electoral 
 

México vive una coyuntura crítica en su proceso de desarrollo, con riesgos y oportunidades en 
prácticamente todas las actividades de la vida social”. Con esta frase inicia la plataforma electoral de la 
Coalición Compromiso por México, misma que agrupa al PRI y al Partido Verde, teniendo como 
candidato a Enrique Peña Nieto.  

 

El documento se contiene en 101 páginas. Después de una breve pero sustanciosa introducción, 
donde se resumen el propósito y las líneas generales de dicho texto, se aborda la materia dividida en 
siete ejes, dentro de los cuales se contienen 27 secciones o líneas de acción, la parte sustancial de 
todo ese conjunto. Estas últimas son lo suficientemente concretas para distinguir cuál es la materia que 
se aborda (por ejemplo, entre otras, seguridad, empleo, campo, vivienda). 

En cada uno de los ejes, con ligeras variaciones, se encuentra una introducción (donde se presenta el 
tema), un enunciado de objetivos estratégicos (mismos que delimitan el espacio de lo que se quiere 
hacer), para luego arribar a las propuestas o líneas de acción bajo el gráfico encabezado de ¿cómo 
vamos a lograrlo? 

Como en las plataformas electorales pertenecientes a otros partidos, en la de la Coalición se parte de 
un diagnóstico general del país y de la materia correspondiente a cada eje, llegando, en muchos 
casos, a algo similar en varias de las líneas de acción o secciones ya mencionadas. 
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De ese modo, en la parte genérica, la plataforma electoral parte de la idea de que “el país atraviesa 
momentos de gran complejidad, cruciales en la determinación de su futuro”. Esos “momentos” están 
determinados por las siguientes situaciones: el estancamiento de la economía; la alta desigualdad y 
pobreza de la población; el enorme quebranto del Estado de derecho, la seguridad y paz social; y un 
proceso inacabado de transición a la democracia que ha traído una crisis institucional y de 
gobernabilidad. 

Con mucho sentido de la realidad, la superación de ese cuadro crítico descansa en los ámbitos 
económico y de la producción. Una nueva política de desarrollo económico sería la llave de acceso o 
condición indispensable para tal superación. En ese sentido, el eje III (crecimiento económico, 
competitividad y empleo) se convierte en el sustento de los seis restantes, aunque se reconozca, a 
veces de manera desmesurada, la importancia de algunas de las secciones o líneas de acción, como 
cuando se concibe a la educación como “prioritaria”. 

La nueva política de desarrollo económico tiene, a su vez, como principal línea de acción a la Reforma 
Hacendaria, a la cual se le agrega el calificativo de “Integral”. Los principios y acciones que contendría 
dicha reforma ponen el dedo en la llaga: disminuir la dependencia de los ingresos petroleros y 
establecer un nuevo régimen fiscal, más sencillo, equitativo y eficaz, donde las finanzas públicas se 
fortalezcan y la carga fiscal se distribuya de mejor manera entre los distintos órdenes de gobierno y los 
propios sectores económicos. 

De los muchos indicadores que se consignan en el diagnóstico general, aquí se mencionan algunos de 
los más estrujantes: a) en diez años la confianza en las instituciones públicas y sociales ha disminuido 
de 42 a 30 por ciento en la población; b) el PIB ha crecido a una tasa de 1.9 por ciento anual, 
insuficiente a todas luces; c) la recaudación fiscal sólo ha crecido el 1.5 del PIB en ese lapso y el ISR 
un increíble 0.1 por ciento; e) el 35 por ciento de las finanzas públicas depende del petróleo; f) la 
importación de alimentos se ha incrementado, llegándose en el caso de arroz, maíz y trigo a las 
proporciones de 74, 25 y 42 por ciento, respectivamente; g) el 10 por ciento de la población más pobre 
recibe el uno por ciento del ingreso, mientras el 10 por ciento de la población con mayor capacidad 
adquisitiva obtiene el 40 por ciento del total de dicho ingreso. 

Todo lo anteriormente expuesto sería un preámbulo para abordar el eje IV, desarrollo, igualdad social y 
educación de calidad, sitio en el cual se contienen como líneas de acción las correspondientes a esa 
última, la sociedad del conocimiento, la cultura, así como la parte de jóvenes (“una nueva política de 
atención a la juventud”). A abordar esto se dedicará la siguiente entrega. 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/12  5 

 
Las cifras deQuadri 
Roberto Rodríguez Gómez 

Después del primer debate formal entre los candidatos presidenciales, el pasado 6 de mayo, todos los 
participantes se proclamaron triunfadores, por una razón o por otra. Los medios resaltaron algunas de 
las propuestas colocadas en la mesa de discusión, pero, sobre todo, hicieron notar el poco daño que 
se hicieron mutuamente entre sí los contendientes, a pesar de haber ocupado parte del tiempo en 
hacer señalamientos críticos de su respectivo desempeño político. 

 

En lo personal, me llamaron más la atención las coincidencias en torno a los temas críticos del país en 
la coyuntura, así como la convergencia de propuestas. En varios aspectos, destacadamente en 
educación, ciencia y tecnología, tanto el diagnóstico como las recomendaciones son muy similares. 
Desde luego con matices. 

El candidato del PANAL, Gabriel Quadri, fue quien se extendió con mayor amplitud sobre el tema 
porque, al parecer, es uno de los ejes de su plataforma liberal. Señaló que las condiciones del sector 
de ciencia y tecnología del país son “lamentables”. Al respecto utilizó, como contraste, el caso  
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brasileño. Para ilustrar sus afirmaciones y sustentar una propuesta de renovación del sector brindó 
diversos datos, la mayoría de los cuales erróneos o al menos desactualizados. 

Quadri dijo, por ejemplo, que “en el país se forman aproximadamente dos mil doctores al año”. La cifra 
más reciente (2011) registra un total de más de cuatro mil quinientos egresados de doctorado al año y 
poco más de tres mil graduados de ese nivel. Parece que no, pero de dos mil a tres mil hay mucha 
diferencia. Se doctoraban en México dos mil estudiantes en 2006. Mencionó también que, en Brasil, la 
cifra de doctores por año asciende a seis o siete mil por año “mientras nuestros políticos se pelean 
unos a otros”. Los políticos se pelean, eso sí es cierto cierto, pero en Brasil lo real es que obtienen el 
grado de doctor más de doce mil individuos al año. 

El candidato del PANAL indicó también que “en México, en el año 2000, 185 doctores ingresaban al 
Sistema Nacional de Investigación. Hoy esta cifra se ha reducido drásticamente.” ¿Se equivocó o qué 
quiso decir? En la actualidad el SNI está integrado por más de 18 mil académicos y ha crecido, desde 
mediados de la década pasada, a un ritmo superior al diez por ciento anual, lo que significa la 
incorporación de cerca de mil nuevos miembros por año en promedio. La enorme mayoría, de los 
nuevos integrantes, cuenta con el grado de doctor. 

También, sin dejar de insistir en la rijosidad de los políticos, Quadri comentó que “la presidenta del 
Brasil Dilma Rousseff hace apenas unas semanas estuvo en Harvard, estuvo en MIT, estuvo en Yale 
firmando acuerdos con las universidades, estas universidades que son de las mejores del mundo, para 
formar a los cuadros de doctores brasileños en esas universidades. Cierto, pero ¿cabría recordar al 
candidato que con esas mismas instituciones, y muchas más del sistema educativo mexicano, ha 
suscrito y renovado convenios que incluyen becas para estudiantes y condiciones de intercambio 
académico? 

En universidades de Estados Unidos, hoy en día, estudian trece mil setecientos mexicanos, de ellos 
más de cuatro mil en programas de posgrado. La cifra correspondiente a Brasil es de ocho mil 
setecientos, tres mil en programas de posgrado. En Harvard, para un ejemplo más específico, hay 
prácticamente el mismo número de mexicanos que de brasileños (ochenta estudiantes, 
respectivamente) que representan muy poco de los más de cuatro mil foráneos en esa institución. 

¿Quiere esto decir que México y Brasil están en las mismas condiciones en materia de política 
científica y tecnológica? No. La inversión pública y privada brasileña en el sector es prácticamente el 
doble que la que prevalece en México. Se destina en Brasil más de un punto porcentual de PIB a ello y 
en México, juntando las aportaciones públicas y privadas apenas se rebasa el medio punto porcentual. 
Esa es quizás la mayor diferencia. Por ello, tiene sentido la propuesta, que comparte por cierto con el 
resto de los candidatos, de encauzar una mayor cantidad de recursos a la generación de ciencia y 
tecnología en el país. 
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Con todo, no haría mal el candidato Gabriel Quadri en revisar sus cifras para asentar mejor sus 
propuestas, sobre todo al abanderar a un partido que, se supone, maneja el tema educativo como 
parte medular de su identidad política. Es una obligación, aunque se defina como un ciudadano más. 
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Sociedad y educación superior peninsular (4) 
Humberto Muñoz García 

 
La globalización y las tendencias de la educación superior, de la ciencia y la tecnología en México han 
afectado a los sistemas estatales y regionales de enseñanza e investigación. Hace varios años 
analizamos y apuntamos (Muñoz y Suárez, 2004) que el desarrollo de la ciencia y del posgrado en el 
país ocurrió de forma concentrada, con decisiones centralizadas. Que el acceso al conocimiento 
científico cuando es desigual, se combina con la exclusión social.  

 

Ir a contracorriente de las desigualdades se ha convertido en el reto más importante para elevar las 
capacidades de producción de conocimiento con fines de desarrollo local. Y, también, es un reto lograr 
un buen clima académico en las universidades, desde la licenciatura hasta el posgrado, que favorezca 
la enseñanza de las disciplinas científicas. 

Para producir ciencia hay que crear científicos. Esto último comienza desde antes de entrar a la 
universidad y, ya en ella, en las carreras que se brindan. Hacer que los estudiantes participen en la 
producción de conocimiento, y gestarles una cultura científica, pasa por una buena enseñanza en la 
licenciatura encadenada al posgrado. 
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El organismo encargado de evaluar los programas de licenciatura definió que los mejores son aquellos 
que alcanzan el nivel 1. En Yucatán, la Universidad Autónoma tiene el 60.5% de los programas nivel 1 
en el estado. En Campeche la proporción sube al 83.0% contando las dos grandes universidades 
públicas. Y, en Quintana Roo, la universidad del estado tiene el 51.9% del total de programas 
acreditados en la entidad. El promedio de programas nivel 1 en los estados, entre 45 universidades 
públicas, es de 41.7%. 

Por otro lado, la información torna evidente las grandes distancias que hay en el país en materia del 
posgrado. Según los datos, en México, cinco entidades federativas tienen el 60.8% de todos los 
programas pertenecientes al Programa Nacional de Posgrados de Calidad. Los mismos cinco estados 
cuentan con el 50.4% de la matrícula doctoral en México. 

En la península yucateca es más que evidente que las tres entidades requieren fortalecer el número de 
sus posgrados, que en conjunto alcanzan una cifra de 58, que apenas representan el 4.72% del total 
nacional. En Yucatán hay 46 y la UADY tiene el 37.8% de ellos. La Universidad de Quinta Roo tiene 4 
de los 6 en el estado, mientras que la Autónoma de Campeche anda en 2 de los seis existentes en la 
entidad. 

Los posgrados en las tres entidades peninsulares están básicamente orientados al nivel de maestría, a 
juzgar por la matrícula en 2010 (80.5%). El grado de avance del posgrado se puede ver por este 
indicador que en Yucatán es el menor (75.8%) seguido por Campeche (85.2) y, finalmente por Quinta 
Roo (92.0%). 

La Universidad Autónoma de Yucatán cubre el 33.3% de la matrícula del posgrado en el total del 
estado. Esto se debe, en parte, a la presencia del CIESAS, CINVESTAV, y el CICY que tienen 
posgrados y a las unidades de investigación de la UNAM. También, a un conjunto de programas en las 
instituciones privadas como la Anahuac, el Tec de Monterrey, y muchos otros centros particulares, en 
los que se han expandido las maestrías profesionalizantes. La proporción se reduce al 21.5 en 
Campeche, uniendo la UACAM y la UNICAR y 8.13 en Quintana Roo, que es lo que cubre la 
universidad del estado. 

Todo esto quiere decir que las universidades públicas estatales han hecho un esfuerzo serio por 
mejorar la calidad de la enseñanza en la licenciatura, lo que da una buena base para pensar en 
expandir el posgrado a nivel de maestría y doctorado, donde se requieren hacer más esfuerzos de los 
realizados, hasta ahora, por las expectativas de volver a la península un verdadero centro científico y 
cultural en el país, y por las necesidades que está demandado el desarrollo de las sociedades; 
demandas ligadas a la educación superior pública. En especial, la tarea de coadyuvar al desarrollo 
local tiene que descansar primordialmente en las universidades públicas. 
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Las tres universidades públicas autónomas de Yucatán y Campeche y la estatal de Quintana Roo han 
avanzado en la contratación de su planta académica de carrera. Todas rebasan el promedio nacional 
(24.9%) entre 1.6 y 2.1 veces. Donde hace falta una política de impulso es en elevar la planta de 
doctores de tiempo completo. En el país dos de cada cinco tiempos completos tiene doctorado 
(32,956). En la península, las universidades públicas apenas alcanzan el 22.2%. La UADY es la que 
necesita más impulso. 

La investigación, hoy en día, no puede quedarse rezagada y eso requiere tener personal académico de 
tiempo completo, con doctorado, dedicado, además de la docencia, a producir conocimiento. Este 
tema lo abordaré en la siguiente entrega. 

La información usada en este texto proviene del EXECUM. 
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Continúa el debate sobre la secundaria 
Pedro Flores Crespo 

 

A raíz de mi artículo anterior donde abordé el tema de la secundaria mexicana, recibí una serie de 
mensajes de algunos lectores que cuestionaban mis opiniones. Como atención a ellos, y con el ánimo 
de seguir la discusión pública sobre este nivel educativo, trataré de responder a sus críticas, así como 
de aclarar algunos puntos de vista. 

Lo que preguntaba en mi entrega anterior era que si al haber extendido la trayectoria escolar 
obligatoria al bachillerato, valía la pena mantener la secundaria técnica (ST). Este cuestionamiento es 
pertinente por dos razones. La primera es porque esta opción de estudio, a pesar de que brinda a los 
jóvenes la posibilidad de seguir estudiando la educación media también puede incentivar a los jóvenes 
a truncar su trayectoria educativa al ser considerada también como un modelo “terminal”. 

Segundo, la ST concentró, en 2008, altas proporciones de jóvenes en el nivel insuficiente en español y 
matemáticas (33.7 y 54 por ciento, respectivamente), lo que significa que estos jóvenes presentan 
“carencias importantes en el dominio curricular” que les impide avanzar satisfactoriamente en áreas de 
aprendizaje clave (INEE, 2009). 

Quizás mi pregunta sobre si debemos seguir “manteniendo” a la ST pese a tal realidad, dio la 
impresión de que mi idea era acabar con esta opción de estudio. Sin embargo, mi posición fue clara: 
Había que “modernizar” la secundaria técnica del país y abrir un debate más amplio con información 
detallada de la problemática de la secundaria mexicana. 

Un profesor de la ST me reprochó que no conocía la “realidad” de este nivel y que debería hacerlo 
para dejar de ser “crítico de sillón”. Para rebatir mi opinión, este lector utilizó el argumento que enfatiza 
el peso del contexto social sobre el funcionamiento de la escuela: “Como lo que rodea a la escuela es 
la pobreza, no juzguemos su funcionamiento tan severamente”. Este argumento tiene sentido cuando 
se sustenta en datos, pero en el caso de la ST no es así. Del total de secundarias técnicas en México, 
81 por ciento se ubican en contextos urbanos y de este porcentaje, siete de cada diez escuelas están 
en contextos de baja marginación. 

¿No será el modelo de formación de las ST lo que está restringiendo, en mayor grado, la capacidad de 
los jóvenes para aprender y desenvolverse libremente? No cerremos la discusión por argumentos 
basados en nuestro interés personal o de grupo, o incluso, por nuestro miedo a reconocer que todos 
podemos ser parte de las fallas de nuestras escuelas. Echarle la culpa de todo al contexto social 
puede utilizarse para tratar de evadir responsabilidades, ¿o usted por qué cree que los líderes y 
allegados del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación están ptrivilegiando este discurso? 

http://www.campusmilenio.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=2012:ique-hacemos-con-la-secundaria&catid=39:opinion&Itemid=142
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Mi posición para comprender mejor cómo el contexto social condiciona las oportunidades de 
aprendizaje, de ninguna manera niega la existencia de las desigualdades que enfrentan millones de 
niñas, niños, jóvenes y adultos. Por esto mismo, defiendo la posición de debatir la problemática de la 
secundaria mexicana y en esto coincido plenamente con mis lectores. 

Por último, y dentro de esta preocupación por los más pobres, quisiera remarcar que, aparte de sugerir 
que la modernización de la secundaria técnica es urgente, tendríamos que discutir mucho mejor cómo 
transformar las opciones educativas que atienden a una mayor proporción de estudiantes pobres. En 
este caso sobresalen las telesecundarias, que según el Panorama Educativo de México 2009, atienden 
primordialmente a jóvenes en contextos rurales o urbanos de alta marginación. 68 y 43 por ciento de 
las telesecundarias en contextos urbanos y rurales, respectivamente, están en zonas de alta 
marginación. 

Entrar a discutir estos temas tiene como horizonte principal mejorar las oportunidades de aprendizaje 
de niños y jóvenes y no mantener el estatus quo por creencias e intereses personales o de grupo. De 
esto último México ya ha tenido suficiente. 
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El debate: nueva secretaría y financiamiento 
Alejandro Canales 

 

La conductora del debate entre candidatos presidenciales pregunta sonriente, dirigiéndose a Gabriel 
Quadri: ¿Qué características tendría su política de ciencia y tecnología? 

 La pregunta es directa, conocida de antemano, aunque formulada al azar. Quadri responde con la 
convicción y el compromiso de una promesa que nunca será realidad. Habilitado como candidato del 
Partido Nueva Alianza al cuarto para las doce, una vez que se truncó la coalición con el PRI, sin 
posibilidad alguna de disputar la presidencia, autodefinido como ciudadano pero representando a un 
impresentable partido político que trata de arañar el mínimo de votación para alcanzar el registro y 
unas curules para los familiares de la dirigencia del partido.  

Quadri, sin titubeos, dice que México está en condiciones muy lamentables en materia de ciencia y 
tecnología. No le falta razón, pero sí precisión a sus datos. Afirmó que en el país se forman 
aproximadamente 2 mil doctores al año y que, en comparación, en Brasil son dos o tres veces más en 
relación a su población. 

En realidad, según los datos oficiales más recientes, en México egresaron 4 mil 99 doctores en el año 
2009. Incluso, si en vez de egresados solamente se consideran a los graduados del nivel, la cifra es de 
2 mil 724 doctores para el mismo año. Las cantidades, como se podrá advertir, son superiores a las 
que dijo el candidato del Panal. 

A su vez, el número de graduados de doctorado en México es menor que Brasil, pero la diferencia es 
mayor a la que dijo Quadri. En el 2009 los graduados de ese nivel en Brasil sumaron 11 mil 368. Esto 
es, en términos comparativos, no son 2 o 3, son 4 veces más que los nacionales. 

Todavía menos comprensibles fueron los datos del candidato de Nueva Alianza acerca de que, en 
comparación con el año 2000, cuando ingresaban 185 doctores al Sistema Nacional de Investigadores, 
actualmente la cifra se había reducido drásticamente. ¿Cuál es su base de cálculo? Nuevos ingresos 
no cuadra; la tasa de rechazo tampoco. 

También muy efectista, aunque difícil de calcular y entender fue su afirmación de que solamente uno 
de cada diez mil jóvenes llega al doctorado. Sin duda la matrícula nacional de doctorado es baja (poco 
más de 23 mil estudiantes), sobre todo si la comparamos con el total de la matrícula en educación 
superior (2.6 millones) o con el total de jóvenes entre los 25 y los 29 años (8.8 millones) o entre los 25 
y 34 años (poco más de 17 millones). ¿Cuál flujo seguir para afirmar que uno de cada diez mil jóvenes 
llega al doctorado? 
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La propuesta de Quadri, frente a su diagnóstico impreciso fue “la creación de una Secretaría de 
Educación Superior de Ciencia y Tecnología”. Una idea que, como lo anotamos aquí en su momento, 
fue expresada y respaldada desde el final del mes de marzo por los tres pricipales candidatos 
presidenciales en el encuentro con la Asociación Mexicana de Directivos de la Investigación Aplicada y 
el Desarrollo Tecnológico (Adiat). El ciudadano de Nueva Alianza, en ese entonces, recien estaba 
pisando la arena politica; hoy se suma al consenso previo. 

En su turno de respuesta a la misma pregunta. Enrique Peña Nieto, el candidato del PRI-Verde 
Ecologista, diagnosticaba que México no ha entendido a tiempo que se debe invertir en el sector. En 
consecuencia anunció que su política sería “incrementar al menos tres veces más la inversión que hoy 
se hace en ciencia y tecnología”. Es decir, si fuera el caso, significaría que el gasto federal pasaría de 
52 mil millones de pesos a cerca de 156 mil millones de pesos. O bien, de 0.38 a alrededor del 1.14 
PIB. 

La candidata del PAN, Josefina Vázquez Mota, propuso un programa de becas de detección de 
talentos temprano. También sugirió de manera ambigüa que uniría en una sola institución a todas las 
instancias de educación superior y a todos los centros de investigación. Seguramente intentaba 
remitirse a la propuesta de creación de una nueva secretaría, pero evitó reiterar lo que había dicho 
Quadri. Además, también dijo que duplicaría el presupuesto para el sector y propciaría una mejor 
asociación público-privado. 

Por su parte, Andrés Manuel López Obrador, el candidato del Movimiento Progresista, no ofreció una 
respuesta específica. Denunció malos manejos del dinero público y solamente indicó que debería 
administrarse con honradez y distribuirse con justicia. 

Es el primer encuentro de candidatos, la agenda ya la encabeza la creación de una nueva secretaría y 
parece que el segundo será el financiamiento. 

Posdata: ¿Cundirá la propuesta de nueva secretaría en las entidades? En el DF ya está agendada. 
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El primer debate y el académico que sacó raja 
Jorge Medina Viedas 

 

Algo que dejó el debate del 6 de mayo fue la notoria diferencia informativa, cultural y académica entre 
los candidatos presidenciales. Si éstos fueran los parámetros para decidir al políticamente ganador, 
nadie objetaría que éste sería Gabriel Quadri de la Torre. 

En este punto, estrictamente, coincido con las observaciones de Carlos Marín en el sustancioso y 
entretenido panel del post debate, conducido por Ciro Gómez Leyva en Milenio Televisión. 

 

El candidato de Nueva Alianza no dijo nada extraordinario que académicos solventes —y que hay 
muchos— no hayan dicho; más aún, sus errores en materia de ciencia y tecnología fueron evidentes, 
pero inadvertidos por la falta de asesoría y conocimiento en la materia de sus adversarios y su 
adversaria (ésta fue Secretaria de Educación y ni se enteró), sus apantallantes argumentos sirvieron 
para hacer la diferencia. 
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En estas circunstancias, tiene relevancia entonces sacar lecciones del debate, poniendo en su lugar a 
quien aprovechó, como sugirió un comentario de Epigmenio Ibarra esa noche en Milenio TV, “su falta 
de importancia”, y con su palmarés académico –egresado de la Universidad Iberoamericana, doctor 
por la Universidad de Austin, etc.- ir al debate sin nada que perder y sacar raja. 

Pero el asunto no queda ahí. Admitamos primero, con los matices del caso, que la asimetría marcada 
por Quadri fue una prueba de un anti intelectualismo al que suelen ser proclives los políticos y que no 
me cansaré de repetir por los efectos nocivos en la gobernanza y en las actitudes éticas del 
gobernante; y segundo, la demostración del desinterés y el desprecio real de algunos de esos políticos 
por la educación, el saber, la cultura, la lectura, dominados por sus dinámicas del trabajo práctico, por 
mera soberbia. 

Mal para ellos porque a pesar de los contratiempos que les produce, no lo asumen; les cuesta mucho 
estudiar; y peor para la educación, por que, irremediablemente, terminan por repelerla. 

Una segunda lección, si se le quiere llamar así, del resultado, pues, tiene a Quadri ya diciendo cosas 
“importantes” para los medios que no terminan de salir de la trivialidad: nunca había visto de cerca a 
una playmate. Con esas noticias en los portales de Internet, uno puede explicarse por qué esos 
observadores vieron a Quadri triunfador. 

Salvo excepciones notables como la crónica de Roberto Zamarripa (Reforma, 7 de mayo), muchos 
espectadores y analistas se tragaron el engaño y aceptaron como ganador del debate al ciudadano 
sobre los políticos. No quisieron decir lo que saben. 

Primero, la falsedad del candidato del Panal. Se presentó como un ciudadano. Los ciudadanos hacen 
política siempre. Pero concedamos que no viven de la política, y eso es lo que quiso transmitir el 
candidato. Pero hace tiempo que el candidato del Panal hace política. En los años noventa fue 
presidente del Instituto Nacional de Ecología y ahí apoyó decisiones cuestionables como 
confinamientos para residuos peligrosos, los campos de golf en Tepoztlán y varios megaproyectos 
nocivos para la ecología. Eso se llama política y de la mala. 

El empresario ciudadano 

Sin vacilar, durante el debate se asumió como empresario y no mintió porque sabe lo que les conviene. 
Recriminó a López Obrador que no cobrara en los segundos pisos, se pronunció por la privatización de 
los servicios públicos, expresó su admiración por las policías nacionales como los carabineros 
chilenos, cómplices de Pinochet, de la Guardia Civil Española franquista y de los carabieneri italianos, 
etc. Nada de esto tomaron en cuenta los observadores acríticos que solo lo quisieron ver como el 
ganador del debate. 
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O sea, realmente estamos ante un político conservador con una carrera no tan diferente a la de 
Vicente Fox o a Ernesto Ruffo, cuyas respectivas carreras empresariales fueron simplemente la fase 
preliminar de sus vocaciones políticas. 

Fox y Quadri tienen una característica común: comparten el mecenazgo político y son protegidos de la 
jefa del SNTE, Elba Esther Gordillo. Quadri, el actual entenado de la también verdadera dueña del 
partido Nueva Alianza, de ser lo que dice ser, un ciudadano, de llegar a ser presidente de México, en 
estricto sentido sería su némesis. No estamos ante esta hipótesis: él quiere un sindicalismo blanco, 
entregado a la empresa. 

Es decir, Quadri y el Panal firmaron un matrimonio de conveniencia para un evento específico donde la 
ganadora desde todo punto de vista, es la profesora. 

Como no tiene ninguna posibilidad de ganar su partido ni Quadri, ni se necesita pronosticar que el 6 de 
mayo salvó la vida del Panal, más necesario resulta indagar y saber, entonces, cuál es el tipo de 
compromiso o de relación, o los objetivos reales del candidato ciudadano, con quien expresa mejor 
que nadie su opuesto, la personificación del corporativismo. 

Candidatos y rectores en el bunker de Tenayuca 

Convertidas las modernizadas y remozadas instalaciones de Tenayuca de la ANUIES, en el bunker de 
la política universitaria nacional, por dos días será la sede del encuentro entre los candidatos a la 
presidencia y los dirigentes de las instituciones de educación superior más representativas de la 
comunidad estudiantil y magisterial nacional. 

Los rectores escucharán y dialogarán con los candidatos. 21 y 22 de mayo son los días previstos. El 
formato permite un diálogo pero no un debate entre candidatos. Uno entra y otro sale del bunker. Pero 
es un hecho que las repercusiones del debate del 6 de mayo llegarán al encuentro de la ANUIES. Los 
políticos tendrán en cuenta que estarán con los pares de Quadri, académicamente hablando. Y Quadri, 
el ganador de 6 de mayo, sabrá que estará con sus pares y tendrá que afinar sus datos y no echar 
mentiras. 

Y tal vez responder a una especulación que ya circula, y que va aquí como pregunta: ¿Será cierto que 
así como el anterior candidato del Panal tuvo con Felipe Calderón, gracias el acuerdo con Elba Esther, 
un cargo compensatorio en el área de seguridad, en el próximo gobierno Quadri será Director General 
del Conacyt? 

Se les puede preguntar. 
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